
№ 17 (249) декабрь 2020 г.газета регионального отделения партии

стр. 4

стр. 2-3
Анатолий Аксаков: Анатолий Аксаков: 
У нас в Чувашии У нас в Чувашии 
планов громадье!планов громадье!
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СПРАВЕДЛИВАЯ СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ обращается РОССИЯ обращается 
в Конституционный в Конституционный 
суд РФ в защиту суд РФ в защиту 
неработающих неработающих 
пенсионеров.пенсионеров.

ÂÀÆÍÎ 

ÄÎÑÒÎÉÍÎ ÂÍÈÌÀÍÈß

Дети войны получат поддержкуДети войны получат поддержку

Уважаемые жители Уважаемые жители 
Чувашии!Чувашии!
Дорогие земляки!Дорогие земляки!

Дать ответы людям и себе

Сохранить родной язык

31-го – выходной

В республике к категории «дети вой-
ны» относятся жители Чувашии, родивши-
еся в период с 22 июня 1927-го по 3 сен-
тября 1945 года. В регионе их порядка 65 
тысяч, около 30 тысяч уже закрепили за 
собой этот статус официально, получив 
удостоверения.

Напомним, что закон о детях войны 
прошел в нашей республике тернистый 
путь. Депутаты Госсовета Чувашии от 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ вносили со-
ответствующий законопроект на обсуж-
дение в республиканский парламент 
несколько раз, но единороссы большин-
ством своих голосов его отклоняли. И 
только с приходом к власти в Чувашии 
Олега Николаева ситуация изменилась 
– еще будучи и. о. главы республики, он 
поручил разработать закон о поддержке 
граждан, относящихся к детям войны. 16 

апреля 2020 года документ был принят.
В его рамках предусматривались не-

финансовые меры поддержки: внеочеред-
ное обслуживание в социальных учрежде-
ниях республики, обслуживание на дому 
социальными работниками и внеочеред-
ной прием в медицинских организациях.

И вот дошла очередь до обсуждения 
новых мер поддержки граждан, чье дет-
ство прошло в суровые военные годы. 

В Чувашии планируют ввести 
меры финансовой поддержки 
для граждан, относящихся 
к категории «дети войны». 
Над этой темой работали в 
республиканских Минтруда и 
Минфине, и теперь для детей 
войны предлагается ввести 
льготы на оплату жилья и 
коммунальных услуг.

Примите самые искренние поздравления с Новым годом 
и Рождеством Христовым! Новогодние праздники дарят нам 
радость общения с родными, близкими и друзьями, несут в 
каждый дом тепло и любовь, объединяют нас вокруг главных 
ценностей — любви к детям, родителям, к родному дому. Эти 
дни мы считаем рубежом для подведения итогов прожитого 
года, точкой отсчета новых дел и начинаний. От каждого из 
нас, от того, насколько хорошо мы делаем свое дело, от нашей 
гражданской активности во многом зависит, каким станет но-
вый год для родной Чувашии и России. Пусть 2021 год будет для 
нашей республики годом уверенного развития, стабильности 
и согласия, сохранит все самое лучшее.

Уверены, что смелые планы сбудутся, потому что мы верим 
в вашу поддержку, пĕрле, вместе мы сделаем республику со-
временной и развивающейся, а жизнь в ней – более комфорт-
ной и благополучной. 

От всей души желаем всем крепкого здоровья, оптимизма, 
семейного благополучия и любви! 

С Новым годом, с новым счастьем!
С уважением, депутаты Госдумы России и Госсовета Чувашии  Анатолий 

АКСАКОВ, Игорь МОЛЯКОВ, Сергей СЕМЕНОВ 
и Владимир ОФАРИНОВ

Были обращения и из Чувашии. «По-
этому, уважаемые коллеги, прошу взять 
под контроль каждое обращение, разо-
браться в ситуации и в кратчайшие сроки 
доложить, в чем проблема, что нам надо 
делать, и выработать конкретные под-
ходы», – сказал Олег Николаев на засе-
дании оперативного штаба по борьбе с 
коронавирусом. Некоторые обращения 

глава перехватывал лично и отправлял 
отдельным главам администраций. 

Руководитель региона попросил де-
тально разобраться в каждом обращении, 
в каждой проблеме, а при необходимости 
привлечь контролирующие, надзирающие 
и правоохранительные органы. И по каж-
дому случаю глава Чувашии поручил дать 
ответы «и людям, и самим себе». 

Реализация подпрограммы позволит 
создать благоприятные условия для со-
хранения, изучения и развития чувашско-
го языка. На эти цели будет направлено 
28,3 млн руб.

Помимо традиционных форм работы, 
таких как издание и распространение чу-
вашскоязычных книг, предусматривается 

внедрение инновационных методов препо-
давания чувашского языка, развитие инфор-
мационных ресурсов для его интеграции в 
интернет и многое другое.

Особое внимание будет уделяться во-
влечению в изучение чувашского языка юно-
го поколения, начиная с детского сада, в том 
числе и через мультипликацию.

Также глава республики рекомендовал 
руководителям иных государственных ор-
ганов и органов местного самоуправления, 

организациям и компаниям региона сделать 
31 декабря выходным с переносом рабочего 
дня на субботу, 26 декабря. 

Глава Чувашии Олег Николаев подписал распоряжение, согласно которому суббота, 
26 декабря, станет рабочей для государственных гражданских служащих 
республики,  а 31 декабря 2020 года им будет предоставлен день отдыха.

Правительство республики одобрило проект подпрограммы «Сохранение, 
изучение и развитие чувашского языка» государственной программы Чувашии 

«Развитие культуры и туризма». Поручение о разработке документа глава 
республики Олег Николаев дал в День чувашского языка.

Глава Чувашии Олег Николаев в ходе пресс-конференции президента России 
«перехватывал» вопросы, заданные Владимиру Путину не только в кол-центр, 

но и в социальных сетях.
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Вникая в то, как тратились 
огромные средства и на 
подготовку проектов, 
и на их реализацию, 
поражаешься безалаберности, 
бесхозяйственности, 
непрофессионализму и 
безответственности тех, 
кто все это делал.

Анатолий Аксаков – Анатолий Аксаков – 
цифровизациицифровизации

Скоро год, как в Чувашии сменилась власть, и уже можно говорить о промежуточных итогах. А они есть. Еще в 
самом начале работы Олега Николаева многие и многие жители республики стали отмечать положительные сдвиги. 
Но отдельные граждане, что бы ни сделал хоть новый руководитель региона, хоть депутат Госдумы Анатолий 
Аксаков, сразу же принимаются их критиковать, оставляя в интернете негативные комментарии. Да и Бог бы с 
ними, с «заказными», зачем на них внимание обращать. Но председатель думского Комитета по финансовому рынку, 
оказывается, ничего не имеет против таких комментариев. Речь в интервью пойдет на разные темы, но первый 
вопрос – о них, о критиканах.

– В том, что критикуют, 
я ничего плохого не вижу, 
– говорит Анатолий Генна-
дьевич. –  Считаю критику 
полезной, даже если она не-
справедливая. Люди, крити-
чески настроенные по жизни, 
какая бы власть ни была, бу-
дут искать, за что ее поругать. 
Но и те, кто являются недоб-
рожелателями по сути, своей 
критикой не дают, образно 
говоря, карасю дремать, за-
ставляют власть работать. 
Это не позволяет самоуспока-
иваться. А власти легче всего 
реагировать на такую критику 
конкретными делами. К этому 
надо относиться спокойно, с 
пониманием. 

– Давайте поговорим о 
конкретных делах.

– Большие и многочислен-
ные дела, конечно, впере-
ди, но начало им положено. 
Строительство группового 
водовода в Шемуршинском, 
Батыревском и Комсомоль-
ском районах законсервиро-
вано многие годы назад. В 
объект, возводящийся по фе-
деральной целевой програм-
ме «Чистая вода», было вло-
жено более двух миллиардов 
рублей, которые, получается, 
закопали в землю. Сколько 
раз Олег Николаев выступал 
по этой теме с трибуны Гос-
совета еще будучи депута-
том! И сейчас благодаря на-
шим совместным действиям 
– Олег Николаев обращался к 
президенту страны, который 
поддержал главу Чувашии, я 
был у министра, сработало 
наше правительство – вопрос 
сдвинулся с места. Деньги в 
сумме более 1 миллиарда 
600 миллионов рублей при-
дут в республику на этот объ-
ект. Значит, люди в наших 
южных районах получат чи-
стую воду. 

В первые месяцы года 
на тракторном заводе были 
пустые цеха. Сейчас нарас-
тающими темпами начинают 
производиться трактора. Это 
тоже результат совместной 
работы с руководством пред-
приятия. Вы просто позвоните 
руководителям «Промтракто-
ра» и спросите, как мы с ними 
чуть ли не в ежедневном ре-
жиме работаем.  Ожили и за-
работали цеха и на Канашском 
вагоноремонтном заводе, 
начинают привлекать рабо-
чую силу. И подобное можно 
сказать о многих наших клю-
чевых предприятиях. Аграр-

ники получили значительную 
поддержку по различным 
программам, в том числе за-
купили в рекордных объемах 
необходимую сельхозтехни-
ку. Ряд жилищных проектов 
чувашских строительных ор-
ганизаций включены в феде-
ральную программу «Стимул» 
с многомиллионным финан-
сированием строительства 
дорожной, коммунальной и 
социальной инфраструктуры.

На 2021 год запланирова-
на реконструкция стадиона 
«Волга», запуска-
ется процесс под-
готовки проектов 
по реконструкции 
с п о р т и в н о - о з -
д о р о в и т е л ь н ы х 
комплексов «Ро-
синка» и «Белые 
камни». «Волгу» 
мы включили в фе-
деральное финан-
сирование вопре-
ки сложившейся 
практике принятия 
решений. Даже в 
Минспорта России 
развели руками, 
только с удивлени-
ем сказали: «Ну вы, 
чуваши, даете, молодцы!». 
Можно продолжать перечис-
ление объектов, запускае-
мых в строительство и ре-
конструкцию, либо закупок, 
осуществляемых для респу-
блики за счет федерального 
финансирования –  троллей-
бусы, машины скорой помо-
щи, речные суда «Валдай»… 
Но тогда все интервью уйдет 
на такое перечисление. Тако-
вы результаты деятельности 
команды Олега Николаева за 
неполный год работы.

– Но ведь о многих объ-
ектах говорилось и раньше. 

– Говорилось, но, к со-
жалению, проекты не гото-
вились. И даже выделенные 
деньги в республику не при-
ходили, потому что не была 
подготовлена необходимая 
проектно-сметная докумен-
тация. Сейчас большинство 
проектов только создаются, а 
на это нужно время, за месяц 
такую работу не сделаешь. 
И 2021 год в значительной 
степени уйдет на подготов-
ку проектов для реализации 
имеющихся задумок – это 
объездная дорога в Чебок-
сарах с северо-запада че-
рез юго-запад в новоюжный 
микрорайон, это развязка на 
трассе М-7 в районе Кара-

чур, республиканские и сель-
ские дороги, коммунальные 
сети, котельные, благоустро-
енные дворы, детские сады, 
школы… Проектно-сметная 
документация должна разра-
батываться для того, чтобы 
добиваться выделения денег. 
По поручению главы респу-
блики составляются сметы 
на десятки объектов для их 
финансирования из феде-
рального и республиканского 
бюджетов, внебюджетных ис-
точников. Важно, чтобы эти 

проекты были продуманными: 
по мощности, с учетом буду-
щей загрузки, эффективности 
использования, по наличию 
квалифицированных кадров. 
Сейчас, вникая в то, как тра-
тились огромные средства и 
на подготовку проектов, и на 
их реализацию, поражаешься 
безалаберности, бесхозяй-
ственности, непрофессиона-
лизму и безответственности 
тех, кто все это делал. Серд-
це кровью обливается.

                                                                      
– Изначально предпо-

лагалось, что новая власть 
проведет аудит во всех 
сферах, и первые шаги уже 
были сделаны. Каковы ре-
зультаты проверок и о чем 
они говорят? 

– Да, первые шаги сделаны 
– проведены проверки соблю-
дения порядка управления и 
распоряжения имуществом, 
находящимся в государствен-
ной собственности ГУП «Фар-
мация», за 2018-2019 годы, в 
АО «Чувашхлебопродукт». 
Выявлены грубейшие нару-
шения, оценку им дадут соот-
ветствующие органы. Так что 
проблема управления госиму-
ществом в Чувашии актуаль-
на. Полагаю, это только на-
чало. Необходимо наводить 
серьезный порядок и в про-

ектной работе, и в управле-
нии финансами.

– Как в нескольких сло-
вах вы охарактеризовали 
бы экономическую ситуа-
цию в республике?

– Условия развития эконо-
мики Чувашии по сравнению 
с еще прошлым годом суще-
ственно поменялись – мас-
штабным вызовом для респу-
блики, как и для всей страны, 
стала коронавирусная инфек-
ция. Пришлось на ходу пере-
группировывать ресурсы и 

силы, концентриро-
вать их на борьбу с 
последствиями пан-
демии. Считаю, что 
Чувашия в целом 
успешно справляет-
ся с этой напастью. 
Экономические по-
казатели в респу-
блике лучше сред-
нероссийских и по 
промышленности , 
и по сельскому хо-
зяйству, и по стро-
ительству, в целом 
по валовому регио-
нальному продукту. 
Финансовые обяза-
тельства были вы-

полнены перед гражданами 
и организациями полностью, 
причем в значительно боль-
ших объемах, чем это предпо-
лагалось изначально при при-
нятии бюджета. Тем не менее 
потери есть: и в экономике, 
и в благосостоянии людей. 
Надо будет преодолевать 
отставание и обеспечивать 
ускоренный рост.

Поэтому мы по-рабочему 
смотрим вперед: на следу-
ющий год предусмотрено 
полуторакратное увеличе-
ние инвестиций из респу-
бликанского бюджета. Рост 
инвестиций – это рост про-
изводства, строительства, а 
значит, создание новых ра-
бочих мест, дополнительные 
доходы для предприятий и 
работников.

Блестящие перспективы 
может иметь реализация на 
«Химпроме» проекта по вы-
пуску биопластика. У россий-
ского владельца зарубежного 
предприятия есть технология 
его производства – чуть ли не 
единственная в мире. Продук-
ция пользуется значительным 
спросом, особенно в странах, 
где обычный пластик по эко-
логическим соображениям 
запрещен. В отличие от него, 
биопластик утилизируется 
естественным путем. Под его 

производство можно загру-
зить все свободные мощности 
«Химпрома». Кроме того, реа-
лизация проекта даст мульти-
пликационный эффект в виде 
повышения спроса на фураж-
ное зерно. Практически на 
всех значимых предприятиях 
республики есть интересные 
проекты мирового уровня: 
на Промтракторе, Канашских 
ТОРовских, электротехниче-
ских заводах в Чебоксарах, в 
Алатыре, Чебоксарском райо-
не, на приборостроительной 
«Эларе», фабрике «Лента», 
Текстильмаше, на шумерлин-
ских комбинате автофургонов 
и заводе спецавтомобилей, 
Алатырском механическом 
заводе, в Чувашторгтехнике… 
Мы им помогаем и продолжим 
помогать, ведь это будущее 
Чувашии. 

Одной из значимых сфер 
применения высоких тех-
нологий является туризм, 
специалисты проводят ис-
следования для реализации 
плана создания в Заволжье 
продвинутой рекреационной 
туристической зоны. При этом 
у нас есть прекрасная база 
для развития этнотуризма: 
уникальные культурные цен-
ности чувашской – булгарской 
– культуры, вышивки, тради-
ции, язык, тысячелетняя аба-
шевская культура… А наши 
легендарные космонавты Ан-
дриян Николаев, Николай Бу-
дарин, Муса Манаров, Музей 
космонавтики в Шоршелах, 
наш комдив Василий Ивано-
вич Чапаев…

– Далек ли тот день, ког-
да главные предприятия 
республики заработают на 
полную мощность?

– Для полной загрузки 
предприятий и возвращения 
в Чувашию восьмидесяти с 
лишним тысяч жителей, ра-
ботающих в других регионах, 
необходимо переломить от-
рицательные тенденции в 
экономике и добиться роста 
качества жизни населения. У 
меня есть мечта, и я уверен, 
что она осуществима: Чува-
шия – передовой регион мира, 
диктующий моду высоких тех-
нологий в электротехнике, 
приборостроении, машино-
строении, химии, сельском 
хозяйстве и переработке его 
продукции. И этот день при-
дет! Скоро! Будем пахать!

– Развитие какой отрасли 
в республике является наи-
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Для полной загрузки 
предприятий и возвращения в 
Чувашию жителей, работающих 
в других регионах, необходимо 
переломить отрицательные 
тенденции в экономике и 
добиться роста качества жизни 
населения.

Не собираюсь никуда уходить 
из Чувашии. У нас тут планов 
громадье!

об экономике, об экономике, 
и пользе критикии пользе критики
более успешным и где боль-
ше проблем?

– Наиболее успешны на 
сегодняшний день электро-
технический кластер и сель-
ское хозяйство. Неплохие по-
казатели и в строительстве. 
Как и в стране и во всем мире, 
самые «просевшие» – сфера 
услуг и торговля. Здесь все 
объясняется пандемией – 
меньше стали потреблять в 
отраслях, ориентированных 
на потребительский спрос, 
многие торговые точки и 
предприятия сферы услуг 
длительное время не ра-
ботали. По состоянию на 
1 ноября 2020 года оборот 
розничной торговли и объем 
платных услуг населению по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года 
снизились на 4,5 процента.

– Что изменилось в 
сфере инвестиций?

– В целом по стране про-
вал инвестиций очень силь-
ный, а в Чувашии за 10 лет 
они снизились более чем в 
два раза. Какого-то развития 
в уходящем году ждать было 
нельзя по причине той же 
пандемии, вызвавшей рост 
неопределенностей и сокра-
щение доходов от предпри-
нимательской деятельности, 
что привело к существенно-
му снижению инвестиций в 
основной капитал. Как я уже 
отметил, в следующем году 
республика резко нарастит 
бюджетные инвестиции, сле-
дом, рассчитываем, потянут-
ся и частные капиталовложе-
ния.

– Почему в Комплексной 
программе соци-
ально -экономиче-
ского развития Чу-
вашии обозначен 
пятилетний срок?

– Пять лет – это 
правильный рубеж, 
он осязаем, и за до-
стижение его или 
невыполнение пла-
нов можно потребо-
вать отчета. Глава 
Чувашии тоже изби-
рается на пять лет, а 
прежде всего имен-
но он несет ответ-
ственность за ис-
полнение Программы. К тому 
же подсознательно – а мно-
гие из нас родились и воспи-
тывались в Советском Союзе 
– пятилетний срок мы воспри-
нимаем как исторически про-
веренный и привычный.

– Председатель прави-
тельства РФ Михаил Мишу-
стин решил прекратить дей-
ствие восьми институтов, в 
числе которых оказался и 
Фонд моногородов.

– Моногородами все равно 
будут заниматься. Фонд фак-

тически попадет под управле-
ние Внешэкономбанка, и про-
цессом будет управлять это 
учреждение, так что програм-
ма моногородов без финансо-
вой поддержки не останется. 
И мы продолжаем подготовку 
документов по реализации 

задач, стоявших перед Фон-
дом моногородов. Это ка-
сается Алатыря, Шумерли, 
Новочебоксарска, Канаша и 
Марпосада.

– Нельзя не спросить 
о цифровизации экономи-
ки. Многие этот процесс не 
понимают, не принимают 

и даже боятся его. В ос-
новном это представители 
старшего поколения. Что 
вы можете им ответить и как 
пожилому человеку объяс-
нить, чтобы он не боялся?

– Эти нововведения, ко-
нечно, ближе молодежи, стар-
шее поколение их пока не 
всегда принимает. При этом 
цифра помогает быстро и 
комфортно, а зачастую и де-
шевле получать различные 
услуги – ту же справку, напри-
мер, через портал Госуслуг 
заказать, найти необходимую 

информацию о положенных 
льготах. Да хоть на прием к 
врачу записаться в электрон-
ной регистратуре – это же 
тоже цифра. А любой врач 
может найти всю историю бо-
лезни, последние результа-
ты анализов и обследований 

пациента, не 
выходя из каби-
нета, компью-
терная томогра-
фия позволяет 
э фф е к т и в н е е 
проводить диа-
гностику… То 
есть в сфере 
здравоохранения цифровиза-

ция приносит удоб-
ства пациентам и 
повышает эффек-
тивность работы 
врачей. И гражда-
не всех возрастов, 
и пожилые тоже, в 
этот процесс уже 
вовлечены. Цифра 
неизбежно будет 
везде: в промыш-
ленности, сельском 
хозяйстве, строи-
тельстве, финан-
сах, образовании, в 
других сферах.

Между тем у лю-
дей разные позиции, и их надо 
уважать. Многие не принима-
ют цифровизацию, например, 
по религиозным убеждениям. 
Это их право. Если человек не 
желает пользоваться цифро-
выми инструментами, у него 
должен быть выбор исполь-
зования бумажных или иных 
инструментов.

– Цифровизация приве-
дет к сокращению рабочих 
мест. Как с этим быть? 

– Когда в конце 18-го – на-
чале 19 века механические 

машины стали вытеснять руч-
ные, некоторые люди – напри-
мер, так называемые луддиты 
в Англии – были против про-
мышленной революции и вне-
дрения машин, считали, что 
это наваждение, пришедшее 
от темных сил. Они громили 

машины и даже целые фа-
брики, но процесс прогресса 
остановить не смогли. В не-
далеком будущем появятся 
беспилотные автомобили, 
комбайны, трактора, целые 
производства, работающие 
по устанавливаемой про-
грамме. Кстати, на нашем 
«Промтракторе» над этим 
уже работают. Многие станки 
и машины управляются робо-
тами, и сфера их внедрения 
будет только расширяться. 
Наша задача при планирова-
нии и развитии системы об-
разования и переподготовки 
кадров все это учитывать. И 
надо отметить, что сейчас 
государство выделяет при-
личные деньги на переобуче-
ние, чтобы люди, в том числе 
и старшего поколения, новые 
технологии, и цифровые тоже, 
постигали. Конечно, и вузы, и 
школы Чувашии должны ак-
тивно встраиваться в процесс 
цифровой трансформации 
общества.

Что касается проблем, свя-
занных с сокращением рабо-
чих мест… Появляются новые 
профессии и новые способы 
выполнения работ. Например, 

пандемия простимулировала 
оказание услуг в удаленном 
формате. И наши ребята, не 
выезжая из Чувашии, могут 
выполнять определенные ра-
боты для организаций, рас-
положенных в Москве, Санкт-
Петербурге, в других странах 
мира, даже на краю света. 
Я знаю, что это происходит. 
Впервые за десятилетия, а 
может, и столетия, население 
Москвы начало уменьшаться.

– Лидер партии Сергей 
Миронов критикует пенси-
онную систему и делает 
конкретные предложения. 
Есть надежда, что думские 
единороссы прислушаются 
к позиции партии?

– Сколько существует 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 
столько мы и говорим о про-
грессивном налогообло-
жении. Наконец-то сделан 
первый шаг: те, чьи доходы 
составляют 5 миллионов 
рублей в год и выше, будут 
платить 15%. Причем допол-
нительные 60 миллиардов 
рублей, которые бюджет по-
лучит благодаря этому реше-
нию, пойдут на лечение детей 
с тяжелыми заболеваниями. 
Значит, нас услышали. Пола-
гаю, в этом вопросе мы будем 
и дальше двигаться по пути 

справедливого налого-
обложения доходов. 

Наши предложения 
об обязательной еже-
годной индексации со-
циальных выплат, в том 
числе и пенсий, тоже 
были услышаны. Они 
закреплены в новой 
редакции Конституции. 

Сейчас мы активно боремся 
за индексацию пенсий рабо-
тающим пенсионерам, кото-
рые свою пенсию уже зара-
ботали, подготовили запрос 
в Конституционный суд. Я 
уверен, что рано или поздно 
этот вопрос тоже будет решен 
положительно. (Читайте об 
этом на 8 стр.)

– И напоследок, Анато-
лий Геннадьевич, о пред-
стоящих в 2021 году выбо-
рах в Госдуму и Госсовет 
Чувашии. Здесь стали пого-
варивать, что вы будете из-
бираться в Думу от Крыма, а 
не от нашей республики.

– Я депутат от Чувашской 
Республики и не теряю связи 
со своими избирателями. Не 
собираюсь никуда уходить из 
Чувашии, даже странно это 
слышать. У нас тут планов 
громадье! А до выборов надо 
еще дожить, и если я буду в 
них участвовать, то, конечно, 
только от Чувашии.

Беседовала 
Ольга Дятлова
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Предновогодние радости, Предновогодние радости, 
страдания и благодарностистрадания и благодарности

Накануне Нового года в ре-
дакцию газеты «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – Чувашия» при-
шло письмо от ветерана труда 
из Вурнар Лидии Морковкиной. 
«Хочу от души поблагодарить 
представителей партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ за по-
мощь, которую они мне оказали, 
и главу Чувашии Олега Никола-
ева, который, будучи депутатом 
Госдумы России, активно вклю-
чился в решение моей пробле-
мы. Также хочу сказать огром-
ное спасибо депутату Госдумы 
России Игорю Молякову, его 
помощнику Елене Ивановой, 
председателю местного отде-
ления партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Вурнарском районе 
Нине Григорьевой, а также жур-
налистам газеты...»

Сейчас, когда мытарства 
Лидии Леонтьевны остались 
позади, стоит вспомнить ее 
историю.

Лидия Морковкина прожива-
ла в доме, построенном еще в 
60-х годах. За это время он при-
шел в полную негодность. Тем 
не менее поселковые и район-
ные власти ни в какую не хоте-
ли признавать его аварийным. 
«Куда только мы ни писали 
письма и обращения, – жало-
вались жильцы, – но все бес-
полезно». 

Еще в 2014 году в Вурна-
рах была создана межведом-
ственная комиссия, которая 
обследовала квартиру Лидии 
Морковкиной. Как она и опа-
салась, комиссия признала ее 

«пригодной для проживания 
после проведения капитально-
го ремонта». Причем чиновники 
пошли на хитрость, которая ис-
пользовалась в республике в 
те годы, – они сделали заклю-
чение, что квартира имеет фи-
зический износ 66 процентов. 
Почему столько? Да потому, что 
при износе в 70 процентов жи-
лье пришлось бы признать не-
пригодным для проживания. 

Лидия Леонтьевна не вы-
держала и написала жалобу 
в Вурнарскую районную про-
куратуру, которая в свою оче-
редь обратилась в районный 

суд с исковым заявлением в 
интересах семьи Морковкиных 
о предоставлении им благоу-
строенного жилого помещения. 
19 февраля 2018 года район-
ный суд своим решением пол-
ностью удовлетворил исковые 

требования прокуратуры и обя-
зал администрацию Вурнарско-
го городского поселения предо-
ставить Лидии Морковкиной, ее 
снохе и внуку благоустроенную 
квартиру площадью не менее 
35,44 кв. метра.

Лидия Леонтьевна вос-
прянула духом, но радость 
оказалась преждевременной. 
Администрация городского по-
селения и не думала исполнять 
решение суда. Она обратилась 
в суд с заявлением о прекраще-
нии исполнительного производ-
ства, открытого согласно поста-
новлению суда от 19 февраля. 

И снова потерпела поражение 
– суд отказался прекратить ис-
полнительное производство и 
подтвердил свое предыдущее 
решение.

Потерпев в судах фиаско, 
чиновники избрали иной путь 

– более коварный. Они 
нашли для нее кварти-
ру, даже предложили на 
выбор две, но… в домах, 
фактически находящих-
ся в предаварийном со-
стоянии. Естественно, 
Лидия Морковкина от-
казалась. Тогда адми-
нистрация городского 
поселения обратилась 
в суд с исковым заяв-
лением с требованием, 
обязывающим Лидию 
Морковкину и ее сноху 
заключить договор со-
циального найма квар-
тир в домах, которые 
ей были предложены 
ранее. Состоялось не-
сколько заседаний суда. 
Не выдержав админи-
стративного давления и 
устав воевать с чиновни-
ками, Лидия Морковкина 
обратилась за помощью 
к Олегу Николаеву – ныне главе 
Чувашии, а в то время депутату 
Госдумы России, и Игорю Моля-
кову, тогдашнему депутату Гос-
совета Чувашии. Только после 
этого забрезжил свет в конце 
тоннеля.

Мы с Ниной Григорьевой 
были в гостях у Лидии Морков-
киной. Сказать, что она доволь-
на, значит, ничего не сказать. 
Лидия Леонтьевна просто сия-
ет от радости и, кажется, сбро-
сила лет 20. Квартира отдела-
на очень качественно, даже 
установлен вытяжной зонт на 
кухне. За чашкой чая Лидия 

Морковкина снова вспомнила 
всех, кто ей помог справить 
новоселье, включая и нынеш-
него главу райадминистрации 
Андрея Тихонова. Лидия Леон-
тьевна считает, что, если бы не 
смена руководства республики 
и района, ей вряд ли удалось 
бы справить новоселье. В это 
трудно поверить, но, как выяс-
нилось, нынешняя ее квартира 
фактически пустовала почти 20 
лет! 

– Теперь нам не стыдно при-
гласить к себе Деда Мороза со 
Снегурочкой, – сказала, прово-
жая нас, Лидия Морковина.

Жители с. Чувашская Сорма 
Аликовского района, особенно 
проживающие по ул. Советской, 
очень боятся, что Дед Мороз 
на тройке с бубенцами к ним 
не приедет. Причину объяснил 
депутат Собрания Чувашско-
Сорминского сельского поселения, 
профессор, доктор исторических 
наук, Почетный гражданин 
Аликовского района Лев Ефимов 
– он прислал письмо от имени 
земляков.  

Уважаемая редакция!
Я обращаюсь по просьбе жителей 

с. Чувашская Сорма, проживающих по 
ул. Советской. На ней располагается 
Чувашско-Сорминская СОШ (директор 
– Зоя Федоровна Васильева), а мой дом 
находится напротив школы. На террито-
рии школы и в 10 метрах от дороги рас-
положен жижесборник (выгребная яма), 
построенный по проекту в ходе строи-
тельства новой школы в 1991 г. Он пред-
назначен для сбора нечистот из туалета 
и отходов школьной столовой, вытекаю-
щих по канализации из здания СОШ. По 
мере наполнения яма должна очищать-
ся путем вывоза содержимого в специ-
альное место, отвечающее санитарным 
нормам. Но, к великому сожалению, по 
вине, скорее всего, директора школы 
яма своевременно не очищается, в ре-
зультате канализационные отходы вы-
текают из переполненного жижесбор-
ника в большом объеме и бегут ручьем 
по канаве главной улицы Чувашской 
Сормы, создавая антисанитарию, угро-
зу здоровью жителей близлежащих тер-

риторий и граждан, проезжающих мимо 
школы. 

Это настоящая трагедия для нас! По-
чему люди должны страдать от такого 
разгильдяйства и безответственности? 
В связи с наступившими холодами эта 
заразная жидкость забила канаву и те-
чет сплошным потоком уже по асфальту 
вниз по улице. На дороге образовал-
ся настоящий каток, а возле хозяйств 
Л.А. Васильева, П.А. Ефимова стоки из 
школы заполнили водоканализацию, 
вырытую здесь в 1980-е годы, и коло-
дец. Поток грязной жижи несется по ли-
нии водопровода села, создавая угрозу 
загрязнения питьевой воды, так как во-
допроводом пользуется все население, 
организации и учреждения поселенче-
ского центра.

Зловоние разносится метров на сто! 

По дороге – грязному ручью 
ходят люди, а школьники, 
ступая по нечистотам, при-
носят их на обуви в поме-
щения классов. (Прилагаю 
4 фотографии, отснятые 
14.12.2020 г.) Мы не думаем, 
что в школе с учениками не 
занимаются экологическим 
воспитанием, санитарно-
просветительской работой. 
Но фактически этот пример 
перечеркивает всю такую 
работу и сводит усилия педагогического 
коллектива на нет.

К сожалению, нынешний факт за-
грязнения сельских улиц не единствен-
ный. Подобные жалобы от населения 
были и ранее, мы даже обращались с 
коллективным заявлением в Аликов-

скую районную прокурату-
ру, в филиал ФБУЗ г. Шу-
мерля, но все бесполезно, 
а воз и ныне там! Как прави-
ло, после проверки фактов 
вышестоящими органами 
директор школы реагирует, 
но потом ситуация вновь 
повторяется. Может быть, 
у нее в руководстве района 
есть покровители, посколь-
ку она является депутатом 
Аликовского районного Со-
брания от партии «Единая 
Россия»? Видимо, поэтому 
ни прокуратура, ни Центр 

гигиены и эпидемиологии в Чувашской 
Республике – Чувашии в г. Шумерля ни-
каких мер не принимают. 

В прошлом году директор школы 
З.Ф. Васильева решила «поменять рус-
ло» жижи – ее выкачивали (скрытно под 
снегом, не предупреждая хозяев) из ямы 
не в сторону улицы, а через огороды 
жителей села Антонины Буковининой, 
Ларисы Александровой, в результате в 
хозяйстве последней нечистотами были 
забиты колодец и железобетонная тру-
ба. По этому поводу житель Чувашской 
Сормы Сергей Соловьев обращался в 
прокуратуру. Увы, снова никаких резуль-
татов!

Подобному безобразию следует по-
ложить конец. Мы не хотим в Новый год 
вдыхать вместо елочного армата вонь 
из школьного туалета. 
 С уважением, Лев Архипович Ефимов, 

депутат Собрания Чувашско-
Сорминского сельского поселения

ОгорченияОгорчения

Приятно пить чай в новой квартире.

Вот в таких условиях проживала раньше 
наша героиня. 
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РАЙОНЫ РЕСПУБЛИКИ

В селе Атрать Алатыр-
ского района есть уни-
кальный архитектурный 
объект – Свято-Троиц-
кая церковь. Ее неповто-
римость в том, что она 
построена из дерева и 
без единого гвоздя.

…И что класть 
под елку 

Под занавес уходящего года депутату Госсовета Чувашии Сергею Семенову 
выпала необычная миссия: объездить все города и районы республики. Кто-то 
может подумать, что Сергей Павлович по привычке решил раздавать новогод-
ние подарки. Но это не совсем так. Да, Палыч – человек щедрый, но на этот раз 
он вручал не праздничные наборы, а давал советы, делал предложения. Значи-
мость миссии парламентария от этого нисколько не снижается, а, наоборот, 
повышается. 

По воспоминаниям старожилов, 
передающихся из поколения в поко-
ление, в 1905 году в селе был боль-
шой пожар, в котором сгорел прежний 
однопрестольный храм. По просьбе 
жителей села и с разрешения епархи-
альных властей Симбирской губернии 
в 1910 году был заложен новый двух-
престольный храм, он и сохранился 
до наших дней в первозданном виде. 

Селяне гордятся своим храмом и 
беспокоятся о его судьбе. Поэтому, 
узнав, что к ним приехали журналист 
и помощник депутата Госдумы России 
Игоря Молякова Елена Иванова, они 
собрались в храме. 

Сначала Серафим, сын протои-
ерея Виталия Ананина, устроил для 
нас экскурсию по храму. Под лучами 
скудного ноябрьского солнца, про-
бивающимися сквозь окна, сияли на 
иконах лики святых, золотом перели-
вались лампады и подсвечники. Это 
было неописуемо красиво! 

Мы поднялись по деревянной лест-
нице под купол, и перед нами откры-
лась удивительной красоты панора-
ма: село, железнодорожная станция 
Атрать, здание физкультурно-оздо-
ровительного комплекса, извиваю-
щаяся лента реки. Серафим ударил в 
колокол, и малиновый звон разлился 
по всей округе, навевая мысли о брен-
ности человеческого бытия...

Когда мы спустились вниз, жен-
щины, пришедшие в храм, рассказа-
ли много интересного о его истории, 
неразрывно связанной с летописью 
села.

– Здесь в церковно-приходской 
школе, – говорили они, – некоторое 
время уроки вел сам Илья Николае-
вич Ульянов. 

– Но как же удалось сохранить цер-
ковь в таком виде?

– В тридцатых годах власти хотели 
ее закрыть. Люди боялись, что храм 
могут поджечь или разрушить, и ор-
ганизовали охрану. Они каждый день 
выходили в ночные дозоры, вооружив-

шись вилами и топорами. 
Большевики-безбожники, 
видя такую стойкость, не 
решились разрушить цер-
ковь.

– Но время берет свое, 
– вздыхают наши собесед-
ницы. – Церковь стареет, 
некоторые венцы уже под-
гнили. Река Атрать течет 
рядом, подтачивает берег, 
и вода просачивается под 
фундамент церкви. У жите-
лей нет таких денег, чтобы 
своими силами отремонти-
ровать храм. Вся надежда 
на республиканские вла-
сти и главу Чувашии Олега 
Алексеевича Николаева, 
он в прошлом году приез-
жал в наше село.

– Но ведь пред входом 
в храм на стене висит до-
ска: «Памятник архитекту-
ры деревянного зодчества 
рубежа XIX-XX вв. Свято-
Троицкая церковь. Соору-
жена в 1913 г. Охраняется 
государством».

– Э-э-э, – грустно улы-
бается фермер Андрей 
Липатов, который пригла-
сил нас в село, – это всего 
лишь попытка получить 
такой статус. Поэтому 
наше новогоднее пожела-
ние такое: чтобы власти 
признали нашу церковь 
памятником деревянного 
зодчества, общими усили-
ями начали ее ремонт, и в 
2023 году – в год 110-ле-
тия храма – его колокола 
известили о том, что он за-
ново родился.

2 декабря состоялось 
заседание Совета Чуваш-
ского регионального от-
деления СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ под руководством 
депутата Госдумы России 
Анатолия Аксакова. В чис-
ле прочих его участники 
затронули и вопрос о на-
лаживании эффективной 
работы с вновь избранны-
ми депутатами от партии. 
Анатолий Аксаков, отклик-
нувшись на просьбу чле-
нов Совета, дал поручение 
Сергею Семенову выехать 
на места и провести дело-
вые встречи с активом и 
депутатами муниципаль-
ных образований, избран-
ных от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, с участием глав 
районных и городских ад-
министраций.

К середине декабря 
Сергей Семенов уже про-
вел встречи в Канаше, 
Цивильске, Шумерле. Ян-
тиковском и Мариинско-
Посадском районах. Во 
всех мероприятиях, как и 
было запланировано, при-
няли участие и главы адми-
нистраций муниципальных 
образований. 

Понятно, у каждого рай-
она и города свои 
проблемы, тем не 
менее были, есть 
и, несомненно, бу-
дут общие вопросы, 
которые касаются 
всех. Участники 
встреч обсудили 
взаимодействие де-
путатского корпуса 
с органами испол-
нительной власти, 
повышение эффек-
тивности работы по 
выполнению задач, 
поставленных гла-
вой Чувашии Оле-
гом Николаевым в 
рамках реализации 
Программы ком-
плексного развития 
республики на бли-
жайшие пять лет. 
Особое внимание 
было уделено улуч-
шению коммуни-
кационных связей 
внутри муниципаль-
ных образований, 
чтобы ни одно обращение 
граждан не оставалось 
без внимания. Для этого, 
подчеркнули участники 
встреч, важно устранить 
бюрократические препоны, 
мешающие налаживанию 
связи между муниципаль-
ными органами и жителя-
ми, а также отказаться от 
формализма. «Сегодня как 
никогда важно повернуть 
всю систему муниципаль-

ного управления лицом к 
человеку, – отметил на од-
ной из встреч Сергей Се-
менов. – Человеку важен 
конечный результат, а не 
ссылка на разные циркуля-
ры и плач из-за отсутствия 
бюджетных денег».

По общему признанию 
участников встреч, по-
добная форма общения 
представителей законо-
дательной и исполнитель-
ной власти позволяет не 
только выявлять пробле-
мы, но и определять пути 
их решения. А вопросов, 
требующих безотлагатель-
ного решения, накопилось 
немало. На встрече в Мар-
посаде, например, – в ней 
участвовал и глава рай-
администрации Владимир 
Мустаев – были обсуждены 
актуальные проблемы, о 
которых рассказал депутат 
Анатолий Воронков. Это 
строительство модульных 
котельных, средней обще-
образовательной школы в 
микрорайоне Коновалово, 
водо- и электроснабже-
ние, выделение земель-
ных участков многодет-
ным семьям, обострение 
эпидемической ситуации... 

Понятно, эти проблемы ко-
пились годами, и нынешней 
райадминистрации трудно 
предъявить претензии по 
поводу прежних упущений, 
но ответственности с нее 
это все-таки не снимает. 

В таком ракурсе про-
шла и встреча в Шумерле. 
Здесь ситуация примерно 
похожа на марпосадскую, 
но есть и особенности. 
Дело в том, что в настоя-

щее время рассматрива-
ется проект объединения 
города и района. С учетом 
строительства скоростной 
автомагистрали М-12, кото-
рая пройдет по территории 
района, такая реорганиза-
ция может дать синергети-
ческий эффект. Но может и 
не дать…

Проблема в том, что 
эффективность работы как 
городской, так и районной 
администраций, по мнению 
ряда депутатов, оставляет 
желать лучшего. Сегодня 
жители города вынуждены 
занимать очередь с 6 часов 
утра, чтобы записаться на 
прием к терапевту. Причем 
все больные, включая и 
тех, кто заразился корона-
вирусом, стоят или сидят 
вплотную друг к другу. 

Сегодня республикан-
ские власти делают все 
возможное, чтобы под-
держать муниципалитеты, 
но, к сожалению, часто эту 
помощь население в до-
статочной мере не ощуща-
ет. Например, как сказали 
редакции газеты некото-
рые участники встречи в 
Шумерле, городу в этом 
году было выделено из 

республиканского 
бюджета 100 мил-
лионов рублей по 
программе «Ком-
фортная среда», 
но даже половину 
этой суммы не уда-
лось освоить. 

– Обсуждение 
везде проходит 
честно и открыто, 
– говорит Сергей 
Павлович. – Ни-
кто не замалчива-
ет проблемы. Они 
были и есть. От них 
никуда не денешь-
ся. Самое главное, 
на этих встречах 
мы не ищем вино-
вных, не навеши-
ваем ярлыки, а 
вместе обсуждаем 
проблемы, ищем 
пути их решения, 
учитывая прежде 
всего пожелания 
жителей Чувашии.

– Может, запи-
сать эти пожелания на лист 
бумаги и положить его в 
мешочек под елку? 

– А что, неплохая идея! 
– смеется Палыч. – Я в дет-
стве так делал, и все мои 
желания – во всяком слу-
чае, большинство – осуще-
ствились.

Подготовил Алексей 
Кряжинов 

ЖеланияЖелания
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Кому выгодны Кому выгодны 
преобразования преобразования 
в алатырском ЖКХ?в алатырском ЖКХ?

МНОГОХОДОВАЯ 
КОМБИНАЦИЯ:

ПЕРВОЕ ЗВЕНО…

К началу 2000 года вопро-
сами жилищно-коммунального 
хозяйства в Алатыре занима-
лось ООО «Управление ЖКХ», 
которое учредили Виктор За-
харов, Елена Васюк и админи-
страция города. Руководство 
компании постоянно менялось, 
пока в 2013 году председате-
лем не стала Тамара Теслав-
ская. 

Это кадровое решение вы-
звало у некоторых горожан не-
доумение. Дело в том, что все 
учредители компании были 
местными, не говоря уже о гор-
администрации, а Тамара Тес-
лавская – приезжая, из Ново-
чебоксарка. Но, по большому 
счету, ее и приезжей назвать 
трудно, потому что нового пред-
седателя алатырцы в городе 
почти не видели. Лишь спустя 
некоторое время стала прояс-
няться подоплека смены руко-
водства «Управления ЖКХ».  

В мае 2013 года ООО 
«Управление ЖКХ», где кресло 
председателя заняла Тамара 
Теславская, согласно догово-
ру передало ОАО «Чувашская 
энергосбытовая компания» 
полномочия единоличного ис-
полнительного органа. Иными 
словами, энергетики вступили 
в управление всеми много-
квартирными домами, а это ни 
много ни мало 167 объектов, 
которые прежде обслуживало 
«Управление ЖКХ». Этот дого-
вор с одной стороны подписал 
исполнительный директор ОАО 
ЧЭК Александр Гончаров, с дру-
гой – Виктор Захаров от имени 
Общества. Возникает вопрос: 
какого черта энергетики влезли 
в сферу ЖКХ Алатыря?

Ответ, казалось бы, лежит 
на поверхности: чтобы вернуть 
свои деньги. К тому време-
ни, когда началась катавасия 
с уступками, у «Управления 
ЖКХ» за потребленную элек-
троэнергию образовался долг в 
40 миллионов рублей. Видимо, 
миссия Тамары Теславской за-

ключалась как раз в том, что-
бы решить эту проблему, пусть 
даже сидя в своей квартире в 
Новочебоксарске.      

– Деньги, собранные с жиль-
цов, энергетики забрали себе, 
– рассказывает один из бывших 
специалистов «Управления 
ЖКХ», – а МУП «Предприятие 
объединенных котельных и те-
пловых сетей», которое постав-
ляло тепло и горячую воду в 
многоквартирные дома, не до-
сталось ни копейки, хотя жиль-
цы за ресурсы платили.

Через полгода после подпи-
сания договора Виктор Захаров 
и Елена Васюк вышли из соста-
ва учредителей, и Тамара Тес-
лавская заняла их место, став 
обладательницей 76% долей, 
то есть фактически стала пол-
новластной хозяйкой компании. 

А что же горадминистра-
ция? Куда она смотрела?

Трудно сказать, почему 
так получилось, но мэрия, из-
начально оставив себе всего 
лишь 24% в «Управлении ЖКХ», 
самоустранилась от руковод-
ства жилищно-коммунальным 
хозяйством, полностью пере-
дав бразды правления частным 
лицам. Возможно, был торг с 
энергетиками со стороны как 
мэрии, так и физических лиц – 
учредителей компании, но все 
же многие в городе склонны 
считать, что из-за постоянной 
смены сити-менеджеров до 
«Управления ЖКХ» банально 
никому не было дела. Когда 
право управления компанией 
перешло Тамаре Теславской, 
руководителем горадминистра-
ции работал Михаил Марискин, 
через полгода его сменила Та-
тьяна Ежова, а когда из соста-
ва учредителей вышли Виктор 
Захаров и Елена Васюк, в глав-
ном кресле местного «белого 
дома» уже восседал Александр 
Седов.      

…ВТОРОЕ

К сожалению, в то время 
мало кто обладал мастер-
ством удаленной дистанцион-
ной работы, включая и Тамару 

Теславскую, а потому дела в 
«Управлении ЖКХ» пошли со-
всем плохо. Долги за три года 
увеличились еще на 74 милли-
она рублей, и, как следствие, 
компания обанкротилась. Ка-
залось бы, после такого в сфе-
ре ЖКХ и духа Теславской не 
должно быть, но…

В 2018 году в Алатыре на 
рынок услуг ЖКХ вышла новая 
компания – ООО «Горжилком», 
которая взяла на себя обслу-
живание 67 многоквартирных 
домов. По странному стечению 
обстоятельств ее единствен-
ным учредителем стал… муж 
Тамары Теславской. Однако за 
два года до этого произошло 
еще одно любопытное собы-
тие: в мае 2016 года она подпи-
сала доверенность на участие 
во всех делах «Управления 
ЖКХ» своему мужу Сергею Тес-
лавскому. 

Юридически единственным 
учредителем «Горжилкома» 
являлся некий Андрей Фокин, 
также проживающий в Ново-
чебоксарске. И вот этот Фокин 
в конце декабря 2019 года со-
гласно оферте продает все 
свои доли Сергею Теславскому 
за… 10 тысяч рублей. 

Получается довольно инте-
ресная картина: было «Управ-
ление ЖКХ», полновластной 
хозяйкой которого считалась 
Теславская; потом появился 
«Горжилком», где единствен-
ным учредителем является… 
Теславский.  

…И ТРЕТЬЕ

В принципе, в реоргани-
зациях УК ничего криминаль-
ного нет, во всяком случае, с 
юридической точки зрения. Но 
одно дело манипуляции с уч-
редительными документами, 
и своем другое – реальность. 
Спроси сегодня любого жите-
ля города: «Кто виноват в том, 
что во дворах грязно?», почти 
все, не раздумывая, ответят: 
«Горадминистрация», хотя от-
ветственными за состояние 
придомовых территорий яв-
ляются УК.  Вот и мы, будучи 

в Алатыре, провели в микро-
районе «Стрелка» такой опрос 
и получили ожидаемый ответ, 
который председатель Сове-
та одного из многоквартирных 
домов Татьяна Артемьева про-
комментировала так:

– УК «Горжилком» работает 
из рук вон плохо. Дворы не уби-
раются, дороги и тротуары – как 
каток, по ним ходить невозмож-
но. Дома обслуживаются кое-
как. Например, мы просили от-
ремонтировать козырьки над 
подъездами, которые находят-
ся в неудовлетворительном 
состоянии, но ничего не доби-
лись.

По версии Татьяны Егоров-
ны, специалисты «Горжилкома» 
пошли на банальный обман. 
Они составили два документа 
об осмотре подъездов. Первый 
документ со сметой Татьяна 
Артемьева, предварительно 
изучив, подписала, но потом 
главный инженер УК Олег Шеин 
ей подсунул вторую бумагу и 
попросил поставить подпись. В 
этом акте, по ее словам, были 
всего два предложения. Но ког-
да она попросила в УК показать 
оригинал этого документа, ей 
предъявили лишь копию, кото-
рая была уже полностью запол-
нена. Татьяна Артемьева счи-
тает, что дополнения, согласно 
которым ремонт не требуется, 
внесла директор «Горжилкома» 
Ирина Антонова. 

– Это сделано специально, 
– делится своим мнением тот 
же специалист «Управления 
ЖКХ». – Фишка в том, что день-
ги на ремонт восьми подъез-
дов, который оценивается в 90 
с половиной тысяч рублей, уже 
аккумулированы в «Горжилко-
ме». УК не хочет их осваивать 
в этом году, потому что заинте-
ресована получить как можно 
больше прибыли. А это зарпла-
та, хорошая премия. Например, 
оклад Теславского – 34 тысячи 
рублей, плюс солидная премия. 
Не хило, да? Сидя в Новочебок-
сарске, получать такие деньжа-
та…

Наш собеседник опасается, 
что «Горжилком» может постичь 
та же участь, что и «Управле-
ние ЖКХ».

– Кто сегодня работает в 
этой компании? – рассуждает 
он. – Директор – Ирина Анто-
нова, главный инженер – Олег 

Шеин, главбух – Людмила Ере-
мина, кассир – Лариса Крече-
това. Все они прежде работали 
в крупнейшей строительной 
фирме СУ-7, которая «успеш-
но обанкротилась» два года 
назад. Так что, можно сказать, 
в новой компании собрались 
все с богатым опытом, который 
рано или поздно, боюсь, будет 
востребован.

Комментарий депутата, 
председателя постоянной 
комиссии по городскому 
хозяйству Чебоксарского 
городского Собрания 
Сергея Муравьева

– К сожалению, сложившаяся 
в Алатыре ситуация не явля-
ется уникальной. В республике 
установилась порочная систе-
ма управления ЖКХ. Суть ее в 
том, что УК накапливают мно-
гомиллионные долги, объявля-
ют себя банкротами, а потом 
на их месте появляются новые 
компании, не обремененные ста-
рыми долгами. В Чебоксарах так 
получилось с УК «Старко», «Ин-
женер» и некоторыми другими 
управляющими организациями. 
Прискорбно, но у органов му-
ниципальной власти нет юри-
дических прав вмешиваться в 
деятельность УК, так как по-
следние являются частными 
компаниями. Самое печальное, 
в конечном счете страдают 
собственники квартир. Да, по 
закону они могут заключить 
договор на обслуживание с лю-
бой УК, но вся беда в том, что 
на практике воспользоваться 
этим правом очень трудно. Не-
добросовестные УК идут на все, 
чтобы заблокировать такие 
инициативы: подкупают стар-
ших по дому, в советы МКД вне-
дряют своих людей, выплачива-
ют деньги за каждую подпись 
жильцов в пользу той или иной 
компании. Тем не менее именно 
собственники квартир могут 
оказать воздействие на УК. 

Как это грамотно сделать, 
подскажут в Центре защиты 
прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ (ул. Гагарина, 12), где 
возобновились обучающие се-
минары по вопросам ЖКХ. Судь-
ба жильцов МКД только в их 
руках. Не к Деду Морозу же обра-
щаться.

Алексей Кряжинов

По данным некоторых социологических исследований, одной из самых употребляемых 
аббревиатур в России является «УК». Аналитики не дают ее расшифровку, но и без того 
понятно, что и «уголовный кодекс», и «управляющая компания» имеют равные шансы 
претендовать на статус самых популярных терминов. И это неслучайно, ведь по многим 
УК давно плачет УК РФ. В том числе и в Алатыре.

Вот так выглядят сегодня объекты ЖКХ, которые обслуживает «Горжилком».

Под одной крышей. 
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
ГРАНТЫ

ЧУЖОЙ ПРИМЕР

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ПО СУТИ ДЕЛА

Тарифы можно заморозить

Заболел? Займи очередь пораньше

Посвящается Сурскому рубежу
Чувашский проект, посвященный увековечиванию памяти о строителях Сурского 
оборонительного рубежа и Казанского обвода, выиграл федеральный грант. На эти 
средства – 150 тыс. руб. – он будет реализован.  

БУДЕМ ПОМНИТЬ

Летчик  вернулся в небо 

Не стало главного 
коммуниста Чувашии

У каждой аварии есть фамилия, имя и должность – это высказывание приписывают 
то Кагановичу, то Берии (не к Новому году будут помянуты). В нашем случае у 
сложившихся в разных сферах ситуациях, которые можно считать аварийными, 
имена-фамилии спрятались за безликим словом «большинство», поэтому фамилия 
и имя у всех одни и те же: под развалом системы ЖКХ можно ставить подпись 
«ЕР», под оптимизацией системы здравоохранения – «ЕР», под доведением системы 
образования до абсурда должно подписаться оно же, большинство, поскольку 
именно его голосами принимаются в стране законы. Оппозиция пытается 
противостоять, но у нее голосов меньше. 

В Ульяновской области тарифы на коммунальные услуги, которые регулируются 
на региональном уровне, заморозили на год. 

Вот, например, пенсионная 
система – СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ была против повы-
шения возраста выхода на за-
служенный отдых, предлагала 

увеличить размер пенсий, но 
единоросское большинство не 
внемлет. А СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ продолжает доби-
ваться улучшений в социаль-

ной политике, в пенсионной ее 
части.

Лидер партии Сергей Ми-
ронов предлагает вернуться к 
выплатам пенсии из бюджета и 

призывает экономический блок 
правительства признать, что 
пенсионная реформа провали-
лась, а все попытки исправить 
ситуацию только ухудшают по-
ложение нынешних и будущих 
пенсионеров.

«В РАНХиГС внезапно обна-
ружили, что, несмотря на повы-
шение пенсионного возраста, 
соотношение пенсий и зарплат 
начнет снижаться с 2030 года и 
за следующие 20 лет упадет с 
34% до 27%, сказал Сергей Ми-
хайлович. – Там же предложи-

ли поднять это соотношение до 
40%. Оказывается, надо лишь 
вывести в легальное поле всю 
«серую» занятость – интерес-
но, как, ужесточить требования 
для досрочного выхода на пен-
сию – чтобы пенсионеров было 
меньше, и поднять пенсионные 
взносы – по сути, пенсионный 
«налог» с 22% до 25%. Авторы 
идеи уверены, что, в отличие 
от отказа индексировать пен-
сии работающим пенсионерам, 
предложенные меры политиче-
ских рисков не несут».

Сергей Миронов: 
Пенсионная система – банкрот
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В его рамках будут проводиться патриотиче-
ские мероприятия с целью ознакомления чебок-
сарских школьников с историей этих оборони-
тельных сооружений. Планируется проведение 
научно-практической конференции, уроков му-

жества, издание сборника воспоминаний участ-
ников строительства Сурского рубежа.

На федеральный грантовый конкурс было 
представлено около 700 проектов со всей стра-
ны.

Это тарифы на тепловую энергию, газ, водо-
снабжение, водоотведение, обращение с ТКО. В 
соответствии с указом губернатора Сергея Мо-
розова с 1 января по 31 декабря 2021 года они 
останутся на уровне второго полугодия 2020 
года.

Губернатор сообщил об этом на своей стра-
нице в Facebook. Он считает, что из-за пандемии 
коронавируса и действия ограничительных мер 
необходимо «пересмотреть многие процессы, 
происходящие в экономике региона». Конечно, 

надо учитывать «снижение деловой активности 
из-за пандемии и роста издержек». В то же время 
«необходимо сделать все возможное, чтобы не 
допустить роста платы граждан за коммуналь-
ные услуги».

Сергей Морозов считает, что нужно ввести 
законодательную норму, по которой согласо-
вание с регионами индексации тарифов на 
электроэнергию станет обязательным, или 
вообще передать эту функцию на уровень ре-
гионов.

Жители Шумерли в Чувашии 
сообщают о проблемах с медицинским 
обслуживанием – ситуация с 
получением медицинской помощи опять 
обострилась.

Чтобы попасть на прием к терапевту, забо-
левшим жителям города приходится занимать 
очередь с раннего утра. «Очередь запредель-
ная, все вперемешку – кому рецепт, кому боль-
ничный закрыть, заболевшие на прием, в кори-
доре человек 70. Разве так можно!?», – жалуются 
шумерлинцы в группе «Подслушано Шумерля» в 
Instagram. Многие пациенты приходят к дверям 
поликлиники межтерриториального медицин-
ского центра к шести утра и мерзнут на улице по 
полтора часа в ожидании открытия медицинско-
го учреждения. Однако гарантии, что попадешь к 
терапевту, нет. Зачастую вместо доктора прием 
ведет фельдшер. 

Проблемы, связанные с оказанием медпо-
мощи, в Шумерлинском межтерриториальном 
медицинском центре существуют не первый год. 
Медиков не хватает, в здании поликлиники никак 
не завершится ремонт.

После вмешательства общественных органи-
заций к «реставрации» шумерлинской медицины 
подключилась прокуратура Чувашии и регио-
нальное управление Росздравнадзора. Оба ве-

домства потребовали от главного врача ШММЦ 
устранить нарушения. Кроме того, в отношении 
медицинского центра составлены и переданы в 
суд протоколы об административных правонару-
шениях.

А в республиканском Минздраве заявили, 
что наладили прием врача-кардиолога, и пообе-
щали поработать над обучением специалистов. 
Кстати, на сайте медцентра выложено более 50 
вакансий. В больницу требуются врачи различ-
ных специализаций, медсестры и фельдшеры. 
Не хватает и санитарок. Очевидно, что решение 
проблемы требует системного подхода.

6 декабря на 75-м году 
жизни скончался бывший 

глава самоуправления 
Чебоксар Анатолий 

Игумнов. 
Анатолий Игумнов родил-

ся 29 июня 1946 года в Чебок-
сарах. Окончил Балашовское 
высшее военное авиационное 
училище летчиков, службу на-
чал в Закавказье. Затем око-
ло 20 лет служил на Украине. 
Полковник. Уволен по выслуге 
лет.

В Чебоксарах Анатолий 
Александрович сначала занимал должность заместителя гла-
вы администрации города по оргработе. Спустя полгода, в мае 
1995-го, был назначен и. о. главы администрации, а на выборах 
в декабре 1996 года избран главой самоуправления Чебоксар. В 
январе 2001 года избран главой самоуправления на второй срок, 
но через несколько месяцев вынужден был уйти в отставку по 
политическим причинам. 

С 2002 года руководил службой обеспечения ОАО «Элара». 
В 2004 году Анатолий Игумнов уехал в Рязань, где был назначен 
помощником губернатора области по развитию города. Был де-
путатом Рязанского горсовета.

Работал директором Института развития регионов, был чле-
ном Совета по жилищной политике при министре регионального 
развития РФ.

В 2005 году вернулся в Чебоксары. Работал заместителем 
министра градостроительства и развития общественной инфра-
структуры, генеральным директором ОАО «Авиалинии Чува-
шии», в других организациях.

В 2015-2020 годах был депутатом Чебоксарского горсобра-
ния. Почетный гражданин Чебоксар.

О том, сколько сделал Анатолий Игумнов для Чебоксар и ка-
ким он был мэром, горожане никогда не забудут.

18 декабря на 74-м году 
ушел из жизни депутат 

Госдумы, первый секретарь 
Чувашского рескома КПРФ 

Валентин Шурчанов. 
Валентин Сергеевич родился 

19 января 1947 года в деревне 
Старые Шальтямы Канашского 
района. Окончил Чебоксарский 
энергетический техникум, Чуваш-
ский государственный универси-
тет, Горьковскую ВПШ, Россий-
скую академию госслужбы при 
Президенте РФ.

Валентин Шурчанов – первый 
председатель Госсовета Чувашии, член президиума ЦК КПРФ, 
неоднократно избирался в Госдуму. Более 30 лет являлся пер-
вым секретарем Чувашского республиканского комитета КПРФ. 

Здоровье резко ухудшилось в последние два дня – отказали 
легкие. Врачи кремлевской больницы перевели его на ИВЛ. Но 
болезнь оказалась сильнее.
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Новочебоксарск обрел очередного 
руководителя – седьмого за 10 лет. Главой 
администрации города стал Павел Семенов. 
Тот самый, который был депутатом Госдумы, 
а потом работал на федеральном уровне 
– был заместителем министров в трех 
министерствах.

Этому назначению предшествовала настоящая 
война, когда один из депутатов Госсовета проталки-
вал на должность сити-менеджера нужного ему че-
ловека. И уже, можно сказать, протолкнул, но мно-
гое пошло не так. А Павел Семенов, судя по всему, 
пришел всерьез и надолго, что подтверждает и не-
давний рабочий визит в город председателя Коми-
тета Госдумы по финансовому рынку, председателя 
Высшего экономического совета Чувашии Анатолия 
Аксакова и помощника главы республики Олега 
Молякова. На встрече с ними новый глава админи-
страции говорил о необходимости модернизации 
водохозяйственного комплекса города. Соответ-
ствующие инвестиционные проекты готовятся для 
ГУП «Биологические очистные сооружения» и МУП 
«Коммунальные сети города Новочебоксарска».

В рамках регионального проекта «Оздоровление 
Волги» в составе нацпроекта «Экология» на БОС в 
этом году начаты масштабные работы стоимостью 
1 млрд руб. – рекультивация шламонакопителя для 
сухих солей и шламоотстойника. Это позволит к 
2023 году улучшить состояние окружающей среды и 
Волги. В Коммунальных сетях реализуется утверж-
денная республиканским Минстроем инвестицион-
ная программа модернизации контактных осветли-
телей. 

Павел Семенов и Анатолий Аксаков провели 
рабочую встречу. Речь на ней шла о бесперебой-
ном и качественном водоснабжении населения и 
предприятий города, что требует системного и ком-
плексного подхода. Анатолий Аксаков отметил, что 
производственным мощностям водопроводно-кана-
лизационного хозяйства необходимо коренное об-
новление, выполнению этой задачи депутат готов 
содействовать и добиваться поддержки проектов 
на федеральном уровне.

Павел Семенов пообещал сделать все от него 
зависящее, чтобы Новочебоксарск получил со-
временный комплекс, генерирующий чистую воду. 
И сообщил, что средства на подготовку проектно-
сметной документации имеются, в том числе для 
включения проекта модернизации Коммунальных 
сетей города в федеральный проект «Чистая вода».

– Я рад, что пришел человек, работавший на фе-
деральном уровне, заявил лидер фракции СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в НГСД Иван Семенов. – Зна-
чит, с федеральным опытом. У Павла Семенова 
есть комплексная программа развития Новочебок-
сарска, давно отлажены связи в федеральных кру-
гах. Мне показалось, он человек открытый, но это 
пока на словах. Посмотрим, что будет на деле. 

Сергей Миронов: 
Пенсионная система – банкрот

ПО СУТИ ДЕЛА

Лидер СР считает, что 
косметические правки не 
спасут пенсионную си-
стему от банкротства, она 
нуждается в масштабной 
ревизии. Идея пенсионно-
го страхования с помощью 
специальных фондов про-
валилась. Средняя страхо-
вая пенсия в стране едва 
превышает прожиточный 
минимум, на который не-
возможно прожить. С на-
копительными пенсиями 
еще хуже: в 2022 году их 
средний размер не пре-
высит 1300 рублей. «Даже 
повышение пенсионного 
возраста на пять лет не 
спасло ситуацию. Пришло 
время признать: действу-
ющая пенсионная система 
не обеспечит достойных 
пенсий, она банкрот», – за-
явил политик.

Систему пенсионного 
страхования Миронов на-
звал людоедской, посколь-
ку она отнимает у большин-
ства россиян 22% доходов, 
но все равно не может обе-
спечить достойных пенсий. 
«Чудовищная неэффектив-
ность этой системы сама 
по себе несет колоссаль-
ные политические риски, 
а все попытки исправить 
делают ее только хуже, так 

как исправлять проблему 
маленьких пенсий пред-
лагают исключительно за 
счет самих пенсионеров, 
нынешних и будущих», – 
сказал Миронов.

«Поэтому необходи-
мо вернуться к выплатам 
пенсии из бюджета, а пен-
сионные выплаты из дохо-
дов граждан направлять 
туда же. Во-первых, это 
снизит риски от неэффек-
тивного инвестирования 
пенсионных накоплений, 
во-вторых, срежет все не-
целевые расходы, вклю-
чая оплату дворцов и 
раздутого штата ПФР. На-
конец, это даст пенсионе-
рам хоть какие-то твердые 
гарантии», – заключил по-
литик.

Ранее Миронов рас-
критиковал позицию гла-
вы Минфина РФ Антона 
Силуанова, выступившего 
против индексации пен-
сий работающим пенсио-
нерам.

Сергей Миронов сооб-
щил о начале процедуры 
обращения в Конститу-
ционный суд по вопросу 
индексации пенсий. Для 
обращения в КС партии 
следует собрать 90 под-
писей депутатов.

Дорогие чебоксарцы!Дорогие чебоксарцы!

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Госдума приняла закон о продлении еще на 

год – до 2023 года заморозки накопительной 
части пенсии. С 2014 года отчисления в нако-
пительную часть направляются в страховую 
часть на выплаты нынешним пенсионерам. 
Эта норма должна была действовать сначала 
до 2021 года, потом до 2022-го включительно. 
Теперь вот до конца 2023-го… А может, пенси-
онные накопления вообще почетной грамотой 
заменить? 

Те, чьи имена и фамилии стоят под эти-
ми решениями, уверяют, что продление за-
морозки позволит обеспечить расходы на ин-
дексацию страховых пенсий темпами выше 
инфляции. А в ответ на критику парламент-
ской оппозиции цинично заявляют, что нельзя 
оставить нынешних пенсионеров без пенсии. 

По телевизору россиянам рассказали, 
что у них теперь есть гиперпуперзвуковая ра-
кета, способная поразить Америку. О том, что 
у россиян зарплаты и пенсии, способные по-
разить Америку, не рассказали.

Депутаты рассматривают законопроект, 
по которому пенсионерам будет разрешено 
переходить улицу на красный свет. По пред-
варительным оценкам, экономия бюджета со-
ставит десятки миллиардов.

Ученые на компьютере создали модель 
идеального россиянина. Это абсолютно здо-
ровый, богатый гражданин, всегда плативший 
налоги и умерший в день выхода на пенсию. 

И смех и грех

Совсем скоро Новый год. Это даже для взрослых волшебный 
праздник. Это новая страница, ничем пока не заполненная 

и чистая, как первый снег. И только от нас с вами зависит, что на 
ней будет написано. Пусть там будут мудрые выводы, благие дела, 

исполнение желаний и строки о любви.
Пусть Новый год откроет двери в новую жизнь, где будут только 

радостные новости, приятные сюрпризы, перемены к лучшему, а все 
плохое останется в уходящем году, который был очень непростым.

Новый год – время замечательных подарков, чудес и сюрпризов. Будьте 
счастливы, успешны, полны энергии. Пусть в ваших семьях царят мир и достаток, 

гармония и любовь. С Новым годом! Здоровья, добра и справедливости!
С уважением, депутаты Чебоксарского городского Собрания 

Сергей Муравьев, Евгений Петров, Федор Степанов, Юрий Богданов

Местное отделение 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 

Шумерле переехало.
Партийный офис теперь находится 

по адресу:
ул. Ленина, 17в, офис 214, 2 этаж
(в здании бывшего отделения 

Сбербанка).
Приемные дни – понедельник, 

среда, пятница.
Время приема – с 15.00 до 17.00.

Новочебоксарск: Новочебоксарск: 
в ожидании в ожидании 
чистой водычистой воды
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